

EL PROGRESO

NÚMERO 457

SAN JOSÉ, sábado 1º de junio de 1901

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DES PACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

.Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo 462.—San José Costa Rica.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Sibre. de 1900.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^ª, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK
FABRICA de CERVEZA

Y
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

Mi opinión

Ya que sobre mis espaldas me he echado un fardo bastante pesado, preciso es que no desmaye y siga con él adelante hasta donde me propongo llevarlo.

Nada ha llegado á intimidarme todavía; ni la cita de algún acuerdo (mal copiado por cierto, pues en el año 1878 no existía la ortografía chilena), que más bien se abona en mi ayuda, desde luego que hace referencia cabalmente á la irregularidad y trastorno de usar métodos opuestos de ortografía. Y la prueba de que el tal acuerdo no surtió sus efectos, está en que á los cinco años de expedido fué tachado de una plumada.

Si todos los progresos humanos fueran como el de la reforma (?) ingerida en nuestra ortografía, tendría gracia que nos desviviésemos por ellos.

Don Ramón Fuentes, con candor de niño, exclama: "Los enemigos de la ortografía de Bello nos llaman TRASTORNADORES porque la empleamos i de ahí no pasan." (Puede que pasemos.) Luego añade: "Crean que calificándonos de ese modo consiguen destruir la obra de aquel eminente hombre, cuya competencia en estas delicadas cuestiones es reconocida no sólo aquí en América sino también en España."

Discutir la personalidad de Bello, no ha cabido nunca en mi cerebro: ocuparme de su ortografía no es atacar los relevantes méritos de aquel literato. ¡Necio fuera!

Confieso que hay obras de un solo hombre que valen tanto como el trabajo de muchos; pero esto no autoriza para declarar que aquél sea el único que haya podido lograrlo. Quien lo cree así, se coloca en un extremo peligroso, pues en nombre del progreso condena al progreso mismo: levanta un altar en el templo de sus ideas á un ídolo, que porque él lo venera, pretende que es fuerza que todos los demás deban venerarle. El pensamiento que lucha tenaz no da tiempo á que forjen las cadenas con que quieren esclavizarlo.

Mal que le pese al señor Fuentes, don Andrés Bello con todo y su eminencia, no puede superar á una ilustre corporación como la Academia Española. Y si así sucediera, una cruz y "requiescant in pace" todos los miembros de ella.

En el número III de las "Innovaciones" de don Ramón, se me hace dos preguntitas, que oportunamente contestaré, aunque mi inquiridor se haya frotado las manos de contento, creyendo haberme puesto á sudar la gota gorda. Conque, hasta luego. . . .

DANIEL UREÑA.

31. v. 901.

EN BUSCA DE UNA IDIOMA
UNIVERSAL

En breve celebrará en Londres, París ó Bruselas, un

congreso filológico, con objeto de escoger entre innumerables idiomas del mundo uno que venga á ser la lengua universal.

En vista de que el volapük, el orba, el esperanto y la lengua azul no se han abierto camino, propone Mr. Chapaz que se adopte un método que él denomina lengua instantánea, y que se compone de retazos de todas las conocidas.

Sin embargo, en el congreso q' se anuncia, preponderará, la opinión de que el mundo debe adoptar una lengua viva de las que en él se habla, y el japonés tendrá muchos votos en su favor, por su laconismo y su decencia (sic).

Con este motivo las revistas inglesas, alemanas y francesas dedican extensos trabajos encaminados á que sean preferidos sus idiomas respectivos, alegando razones filológicas é históricas en su abono.

Los ingleses dicen, entre otras cosas, que su lengua es la más extendida en el mundo, como lo demuestra el hecho de que la hablen cerca de 200 millones de personas. A esto replican los franceses que, si bien el francés ocupa el tercer lugar en la estadística, su idioma es más claro y preciso que otro alguno como lo prueba el haberlo adoptado la diplomacia.

Los alemanes alegan que el suyo es flexible, serio, preciso, musical y que no es cierto que el inglés sea el más extendido porque lo hablen 200 millones de personas, pues el chino es utilizado por cerca 400 y el ruso por 250.

En cambio el japonés se halla muy limitado, y es una

lengua bárbara que está en la infancia.

Hay quien opina que se debe volver á adoptar el latín coma idioma universal, pero la mayoría propone el inglés, el alemán ó el francés.

Probablemente no se llegará á un acuerdo, y seguiremos como hasta aquí, cada cual disfrutando de lo que tiene.

SAN MATEO

Señor Director de

El Progreso.

San José

Desde que el Gobierno suprimió el "lenguaje" que se les daba á los compradores de aguardiente para realizarlo fuera de la capital, existe aquí tanta "saca" del blanco licor que parecen "especialidad" de este pueblo.

Esto tiene su explicación: los que compran el aguardiente en la Fábrica Nacional casi no se les da á ganar nada y tras eso el valor del flete, así es que para revenderlo ellos por litros es insignificante lo que ganan y así mismo pasa á los revendedores al detal, pues no pueden expender con una medida más pequeña que la usada por aquel á quien compran porque no lo realizarían y entonces se ven obligados á recurrir al licor clandestino para poder competir al menudeo con el comprador directo en la Fábrica.

Quando daban el "lenguaje" no sucedía eso, debo advertirle que la generalidad detestan el aguardiente clandestino por su mala prepara-

ción, pero se ven en la necesidad de tomar del que no les "gusta" por que es el que por todas partes les "brindan".

El ayudante de la carretera don Manuel Vargas no desmiente la buena fama de que goza; el guarda bosque don Nicomedes Vallecillo es un cumplido empleado; tan sólo nos falta felicitar á Alvarado por haber traído como Secretario suyo caballero tan cabal como á Cubillo.

En cuanto á los maestros de varones en esta jurisdicción estamos todos satisfechos; por lo que respecta al de maestras no deja de tener algunos disidentes. Nosotros que no somos pedagogos, pero sí apreciadores de tantas otras dotes como adornan á las amables maestras de por acá, podemos asegurar que ellas forman un precioso bouquet.

Hasta la próxima

TORNILLO.

CURRIDABAT

Ayer fué asesinado Rafael Carpio. Como veinte heridas recibió en su cuerpo, fué aprehendido él; del reo no se sabe.

Según dicen hay de por medio una hija de Eva.

Se están recogiendo firmas para que el Supremo Gobierno arregle la cuestión Tranvía que nos comunicará con la capital. Los vecinos de ésta han firmado todos.

Para qué queremos teléfo-

nos! Lo que necesitamos es Tranvía.

EL CORRESPONSAL

Mayo 30 de 1901.

NOTICIAS POR CABLE

Habana, 28.—Por 15 votos á 14 la convención constitucional de Cuba aceptó la reforma de Platt. Hubo 14 delegados en favor de la enmienda y 14 en contra pero el Presidente Capote dió su voto en favor de la aceptación. La convención no ha aceptado la enmienda ni condicionalmente ni en la forma exacta como pasó en el congreso americano sino en el sentido como lo explicaron Root y Mckinley. El registro de la aceptación cita la resolución colectiva á el tratado de París la enmienda de Platt y la explicación de esta hecha por el Gobierno americano á comisionados cubanos se considera que esta explicación constituye la interpretación oficial de la enmienda no es impatible con la independencia y soberanía de Cuba.

Buenos Aires, 28.—Se han arreglado definitivamente las gestiones entre España y Argentina. Dentro de pocos días se firmará el tratado España ofreció hacer una rebaja de 75 por ciento en los derechos sobre cueros salados y 50 por ciento sobre cueros secos; se manifestó dispuesta también de hacer rebaja de el 50 por ciento en los derechos sobre lana producida en Argentina.

Madrid, 29.—El Ministro de la guerra General Weyler ha sometido su proyecto para la reorganización del ejército. Propone formar 3 cuerpos de ejército que serán suficientes para

repeler una invasión sin necesidad de tener recurso á gastos extraordinarios.

San Petersburgo, 29.—Fracasaron las gestiones que tuvieron por objeto el levantamiento en ésta de un empréstito de 15 á 20 millones de rubios para el Gobno. de Persia; pues el Chah no estuvo dispuesto á dar la garantía que se le pedía; aquí se hecha la culpa á la influencia británica por el fracaso.

Londres, 29.—Avisa un despacho de Kroonstadt de que los boers volaron el primer carro de un tren acorazado y dispararon sobre los que lo manejan. Una columna británica llegó y los dispersó.

París, 29.—Se anuncia que el Duque de Alvazzo y el Dr. Mauzen pronto emprenderán otro viaje al Polo Norte. La expedición se hará en una nave italiana y una noruega.

Londres, 29.—Lord Sahobury y Sir Alfred Milner pasaron la noche en el Castillo de Windson. Esperaban regresar hoy á ésta. Pero el Rey les invitó quedarse hasta mañana.

Pekín, 29.—A las últimas propuestas de las potencias los plenipotenciarios chinos contestaron que la China conviene en pagar la suma de 65 millones de libras esterlinas incluyendo interés. Suplican que el interés se fije en 3 y medio por ciento anual. Los Ministros no han fijado aún el interés. Están dispuestos á aceptar bonos chinos como garantía por el pago que á permitir el aumento de los derechos aduaneros aunque la mayor parte de éstos salen de las bolsas de los extranjeros.

Berlín, 29.—De San Petersburgo avisan que los señores Heudrik, Muller y Leyds en representación de las repúblicas boers se han dirigido al tribunal arbitral de La Haya pidiendo el arbitraje de la cuestión Sur África y ofreciendo

conformarse con el fallo. O pina la prensa de Berlín que es posible que la Gran Bretaña estará dispuesta ahora á someter la cuestión al tribunal arbitral.

Berlín, 29.—Sin excepción la prensa alemana comenta favorablemente la noticia de que el Emperador Guillermo ha dado orden para el regreso de Von Waldersee y la tropa alemana. Se han entablado negociaciones relativas al nombramiento de un Comandante en Jefe de la tropa aliada en la China en lugar de Von Waldersee. Anuncia el Lokal Anzeiger que el sucesor de éste será francés.

ACTUALIDADES

Un tal *Canta claro*, en un artículo en *El Tiempo* de ayer, habla del libro conmemorativo que se edita en la Imprenta Nacional. Nosotros advertimos á dicho pseudónimo que ya se ha suprimido el Jefe tipográfico de la obra, ahorrándose así los \$ 125 que mensualmente ganaba.

Se nos dice que ha habido dos asesinatos: uno en Guadalupe y otro en Curridabat. No sabemos qué habrá de cierto acerca de ello.

Escuela de Farmacia

Se dice que don Elías Jiménez, Inspector de aquel establecimiento, trata de introducir innovaciones en el horario de dicha escuela. Veremos qué fin se propone y entonces trataremos este asunto detenidamente.

Permanente

Sr. don Malaquías Salas.

Sírvase pasar á esta oficina á arreglar cuentas, de lo contrario recurriremos á la justicia.

El Admor.

Tres jóvenes con muy buenas recomendaciones desean colocarse en tienda ó pulpería.

Informará,

ELÍAS ARTAVÍA.

Se desea comprar un Diccionario de la Real Academia Española. En esta oficina informarán.

Se desea comprar una cocina de hierro pequeña, en buen estado. En esta oficina informarán.

SE venden 2 casas. Informes en esta oficina.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

NOTA.—A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis se les suplica se sirvan pasar antes de 8 días para pagarlas.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLERÍA.

Lenguaje telegráfico

Vendo magnífica propiedad, gran extensión, dentro perímetro alumbrado y calle macadamizada de esta capital.

Dóila barata, casi regalada. En la oficina de *El Progreso* informarán.